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新华社波兰卡托维兹12月5
日电（记者张家伟 金晶 张章）新
一轮联合国气候变化大会在波兰
卡托维兹紧张进行中，这期间公布
的一系列碳排放数据提醒着全球
决策者们，减排压力依然很大，但
也存在一些乐观因素，因此需要采
取果断行动来应对气候变化。

据非政府组织“全球碳计划”5
日发布的“2018 全球碳预算”报
告，2018年全球二氧化碳排放预
计将增加2％以上，且这一增长主
要源自煤炭等化石能源使用量的
上升，2018年来自化石能源的二
氧化碳排放量预计会达到371亿
吨。

这份由英国东英吉利大学等
多个机构学者合作完成的报告当
天也同时刊登在德国期刊《地球系
统科学数据》上。报告中的数据显
示，2014年至2016年全球碳排放
连续3年保持稳定，几乎没有明显
增长，而2017年出现了1.6％的增
幅，今年则进一步上升。

《联合国气候变化框架公约》
秘书处前执行秘书菲格雷斯等7
位专家当天在英国《自然》杂志发
表共同撰写的评论文章说：“如果

我们要达到《巴黎协定》中的气温
目标，到2020年全球二氧化碳排
放必须开始下降。”

这篇文章获得了超过100名
来自政界、民间机构和商业机构的
人士签名支持。文章说，如果碳排
放年复一年地上升，会让全球经济
以及数十亿人的生活面临风险，未
来多个世纪我们都可能要承受气
候变化带来的影响；2017年，与气
候和天气有关的灾害已导致全球
经济损失3000多亿美元以及约1
万人死亡。

尽管减排形势紧迫，文章还是
列出了在应对气候变化方面让人
感到乐观的三个因素：关键技术正
走上正轨，非国家层面的减排努力
正蓬勃发展，越来越多的人支持更
大胆的气候目标。

让菲格雷斯及其同事们感到
鼓舞的是，低碳转型正在加速，其
速度超过任何专家预测。

10年前，太阳能或风能的大规
模发展还难以想象。但文章援引
的数据显示，如今全球超过50％
的新增发电容量来自可再生能源，
风能和太阳能相关数据每4年翻
倍，可再生能源的应用在发展中国

家尤其明显。如果这些趋势持续
下去，到2030年，可再生能源将产
生世界约一半的电力。

中国在可再生能源的应用上
长期走在世界前列。中国国家气
候变化专家委员会副主任何建坤
在气候变化大会期间接受媒体采
访时说：“我们中国水电、风电、太
阳能发电装机量都是世界第一
……在新能源领域的投资，每年新
增的投资，我们也是第一，就是说
我们在能源转型方面的投入力度
最大，发展的速度也是最快的。”

据中国生态环境部介绍，截
至2017年底，全国可再生能源发
电装机达到6．5亿千瓦，同比增
长14％，可再生能源发电装机约
占全部电力装机的36．6％，同比
上升2．1％。2017年，全国水电、
风电、太阳能发电量共1.6万亿千
瓦时，同比增长989亿千瓦时。

总部位于马来西亚的国际组
织“第三世界网络”气候事务专家
米纳克希·拉曼接受记者采访时
说，在发展中国家实现真正的可
持续发展、走上低排放道路的过
程中，“中国可以起到很好的引领
作用”。

综述：

全球碳减排压力大 亦有乐观因素

新华社北京12月6日电（记者樊曦）记者
6日从中国铁路总公司获悉，我国将于今年年
底开通10条铁路新线，新增高铁营业里程约
2500公里。

中国铁路总公司有关部门负责人介绍，
2018年底，京哈高铁承德至沈阳段、新民至
通辽高铁、哈尔滨至牡丹江高铁、济南至青岛
高铁、青岛至盐城铁路、杭昌高铁杭州至黄山
段、南平至龙岩铁路、怀化至衡阳铁路、铜仁
至玉屏铁路、成都至雅安铁路等10条新线即
将开通运营，新增高铁营业里程约2500公
里，阜新、朝阳、承德、通辽、牡丹江、日照、连
云港、盐城、雅安、丽江等多个城市首开动
车。铁路部门安排开行新增动车组列车
276.5对，中国高铁运能大大提升，更好满足
沿线旅客乘坐动车组出行的愿望。

随着这批新线的开通，2019年1月5日0
时起，全国铁路将实施新的列车运行图, 铁
路客货运输能力显著提升。调图后，全国铁
路共开行动车组列车日常线2847.5对、周末
线221.5对、高峰线382.5对，对应日常运行图
开行动车组列车2847.5对、周末运行图开行
动车组列车3069对、高峰运行图开行动车组
列车3451.5对，高铁运输能力较调图前提升
约9%。

新线投入运营后，部分城市间旅客列车
运行时间进一步压缩。哈尔滨至牡丹江间全
程压缩3小时，北京至牡丹江间全程压缩8小
时57分，牡丹江至北京间全程压缩6小时57
分，通辽至沈阳间全程压缩2小时21分，沈阳
至承德间全程压缩8小时23分，北京南至青
岛间全程压缩58分钟。新图实施后，全国铁
路81对公益扶贫“慢火车”继续开行。

新图实施后，全国铁路主要货运通道能
力得到进一步提升。铁路部门将继续实施

“六线六区域”货运增量战略。六线即大秦线、张唐线、
瓦日线、侯月线、西合线、兰渝线；六区域即山西、陕西、
蒙西、新疆、沿海、沿江。

此外，铁路部门将进一步服务“一带一路”建设和国
际贸易需求，中欧班列开行数量由调图前的65列增至
68列，中亚班列由30列增至33列。
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新华社华盛顿 12 月 4 日电
（记者周舟）一个国际天文学团队
近日在美国宣布，他们又探测到4
次由黑洞合并事件产生的引力
波，其中一次是迄今已知最大、最
远的黑洞合并事件。

这些发现是本月初在美国马
里兰州举行的“引力波物理和天
文学”研讨会上公布的，是美国、
澳大利亚等国研究人员利用美国

“激光干涉引力波天文台”和欧洲

“处女座”引力波探测器获得的观
测成果。

最大黑洞合并事件发现于
2017年7月29日，两个黑洞合并
过程中有相当于约5个太阳质量
的能量以引力波的形式释放，合
并后的新黑洞质量还相当于约80
个太阳。这也是迄今所观测到的
距地球最遥远的黑洞合并事件，
距地球约90亿光年。

另3次黑洞合并事件发现于

2017年8月9日至23日期间，
它们与地球的距离介于30亿
至60亿光年之间。

自 2015 年以来，科学家
已探测到 10次由黑洞合并事件
产生的引力波，另外还探测到 1
次由两颗中子星碰撞事件产生的
引力波。

引力波是一种“时空涟漪”，
类似石头丢进水里产生的波纹。
黑洞、中子星等天体在碰撞过程
中有可能产生引力波。一百年前
爱因斯坦的广义相对论就预言了
引力波的存在，但曾长期缺乏观
测证据。

科学家又探测到４次引力波

新华社东京12月5日电（记者华义）日本岐阜县5日
宣布出现猪瘟疫情，当地政府已采取扑杀掩埋和相关防
疫隔离措施。这是日本今年第三次出现家猪猪瘟疫情。

这次疫情出现在岐阜县畜产研究所，共确认两头猪
感染了猪瘟病毒。岐阜县决定24小时内将该畜产研究
所饲养的约500头猪全部扑杀，72小时内完成掩埋和消
毒工作。

此外，岐阜县还对疫情发生地周边10公里内的养猪
场进行隔离，限制转移猪和养猪场的相关物品。

今年9月，岐阜县首次出现家猪猪瘟疫情，这是日本
时隔26年再次出现家猪猪瘟疫情。之后当地陆续发现
野猪感染猪瘟病例，为防止野猪将猪瘟病毒传染给家猪，
当地加强了养殖场的安全防范。11月，岐阜县出现第二
次家猪猪瘟疫情。

岐阜县官方宣布，此次病毒类型和前两次相同。首
次出现猪瘟疫情时，日本农林水产省说不是非洲猪瘟，但
是并没有说明病毒类型。

12月1日是第31个世界艾滋病日。
为了尽可能让每一位艾滋病患者走出阴
霾、走向重生，有这样一群人，他们有着不
同的身份，但却为了同一个目标相互鼓
励、支持、守护。

他们是这个群体的“守护神”
“我从外地过来，其实在这之前感觉

已经走投无路了，是他们又给了我生活
下去的希望。我会坚持吃药，配合治
疗。”在北京地坛医院红丝带之家门外，
一位艾滋病感染者告诉记者。

他说：“在这里，没有任何歧视，心里
真的很感动，他们是我们这个群体的‘守
护神’。”

接待他的是一位戴眼镜的小伙子，
名字叫木木，今年30多岁，是红丝带之
家的一位志愿者。2010年就开始做艾
滋病志愿工作的木木热心、细致，给人一
种踏实、阳光的感觉。

“每个人在得知感染后的心理是不
一样的，有的人心理承受能力强、很平
静，有些人会情绪失控，会想不开，甚至
有轻生等极端行为。我们要帮助他们正

确认识艾滋病，不断给他们心理援助，帮
他们渡过难关。”木木说。

“我还能活多久？”“我会死吗？”“我
不敢告诉家人怎么办？”每天面对数不
清的疑问和哭诉，木木总是耐心地倾听、
解答。

红丝带之家护士长王克荣感慨：“红
丝带之家自1999年成立以来，志愿者通
过多种形式给感染者、患者提供帮助，帮
助很多人走出了低谷。”

有“艾”，未来依然可期
和木木一样，小王（化名）也是一名

志愿者，他所在的佑安医院爱心家园是
另一个艾滋病患者的“艾心归宿”。

在小王的手机里，存着300余位感
染者和患者的联系方式。他们会不定期
地交流、倾诉，小王也会耐心的劝导，相
互搭起的“艾”心桥梁坚实而有力。

“对于这一段时期的难处，‘同伴’是
最能体会的。”小王说，自己也有过这样
的经历，深知其中的痛苦和绝望，也是得
到帮助后慢慢走出阴霾，从事志愿者工
作就是为了能够帮助更多的人获得新

生。“在最难、最绝望
的时候，至少我们可
以陪伴着他们，让他
们不再感到孤独。”

小王告诉记者，
很多感染者会有各种
各样的顾虑，担心自己的隐私被暴露，担
心自己的家庭，担心自己的社会关系等，
他会以亲身经历或者讲述别人的故事劝
说对方，逐渐引导他们走出困境。

记者了解到，目前在佑安医院抗病
毒治疗人数已经达到8700余人，覆盖北
京市抗病毒治疗人数的50%以上。医院
开展的艾滋病母婴阻断技术，先后帮助
2000余个艾滋病家庭迎来了健康宝宝。

“新阶段”，要加油
在北京佑安医院感染中心工作的汪

雯自1994年毕业后便在临床一线工作，
有过非典、肝炎、艾滋病等多个传染病领
域的工作经验，如今已是感染中心的主
任医师。

汪雯介绍，目前在她所负责的病房
收治的一般都是比较危重的艾滋病患

者，大部分都伴有脑膜炎、肝炎、结核病
等并发症。

谈起那些逝去的生命，汪雯说：“生
命很脆弱，每一个我们束手无策、无法挽
回的患者，都让我们很难过。但我们必
须尽快把难过的事情忘掉，因为还要面
对新来的病人，我们是能带给他们希望
的人。”

木木说，在每一位患者拿着药要离
开的时候，他都会上前给他们一个拥抱
并对他们说：“欢迎你走入人生的‘新阶
段’，要加油！”

“希望社会可以对这个群体多一些
理解和包容，不要戴着有色眼镜去看待；
也希望将来人们对待艾滋病患者可以像
对待高血压、糖尿病患者一样‘平等’。”
王克荣说。

在“艾”与被爱中“重生”
新华社记者 侠克

日本又一次出现家猪猪瘟疫情


